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X COMMISSIONE CAPITOLINA PERMANENTE SPORT, BENESSERE E QUALITÀ' DELLA VITA 

Seduta del 20 gennaio 2021 
L'anno duemila ventuno, il giorno 20 del mese di gennaio, previa regolare convocazione per le ore 10:00 si è riunita in 
modalità videoconferenza su canale - piattaforma Teams - la X Commissione Capitolina Permanente Sport, Benessere e 
Qualità della Vita per l'esame del seguente ordine del giorno: 

I. Aggiornamenti relativi all'area sottostante il Ponte della Musica - Lungotevere Flaminio - Municipio II- ulteriori 
seguiti alla Commissione del 09/12/2020 

2. Varie ed eventuali. 

Sono presenti per la X Commissione Capitolina Permanente - Sport, Benessere e Qualità della Vita: 

Il Consigliere Diario Angelo Presidente 10:02 - 11 :25 

Il Consigliere Chiassi Carlo Maria Componente 10:02 - 11:15 

Il Consigliere Corsetti Orlando Componente 11:15 - 11:25 

Il Consigliere Ferrara Paolo Vice Presidente Vicario 10:21 - 11:22 

Il Consigliere Figliomeni Francesco Componente 10:02 - 11 :25 

La Consigliera Guerrini Gemma Componente 10:02 - 11:25 

Il Consigliere Pacetti Giuliano Componente 10:2 7 - 11 :25 

Il Consigliere Palumbo Marco Componente 10:02 - 11 :25 

Il Consigliere Ardu Francesco in sostituzione art. 88 Reg. C.C. 10:02 - 11 :25 

Il Consigliere Onorato Alessandro in sostituzione art. 88 Reg. C.C. 10:13 - 10:47 

La Consigliera Paciocco Cristiana in sostituzione art 88 Reg. C.C. 10:24 - 11:20 

Assiste in qualità di Segretario della Commissione il coadiutore Dott.ssa Genovese Meri. 

Sono presenti, inoltre, per la Regione Lazio il responsabile della direzione Lavori Pubblici, Giorgio Pineschi; per la 
Sovrintendenza Capitolina l'architetto Andrea Borghi; per l'assessorato all'ambiente di Roma Capitale - ufficio speciale 
Tevere, Silvano Simoni; l'assessore allo Sport del Municipio II, Rosario Fabiano; il capogruppo del Partito Democratico del 
Municipio Il, Manfredi Carlo Luigi; per l'associazione "Carte in regola", Annamaria Bianchi; il Presidente di Agenda Tevere 
onlus e coordinatore della segreteria tecnica del contratto di Fiume Tevere, Paola Cannavò; per il per la direzione della 
commissione skaters, Luca Basilico; in rappresentanza dell'AIAPP (associazione italiana architettura del paesaggio), Fabio 
Masotta; il rappresentante dell ' associazione cittadinanza attiva Flaminio, Massimo De Cristoforo. 

Il Presidente Diario constatato che il numero dei Consiglieri presenti è sufficiente per la validità del!' Assemblea, ai sensi 
dell'art. 90 comma del Regolamento del Consiglio Comunale, alle ore 10:02 dichiara aperta la seduta. Introduce l'odg della 
Commissione odierna informando della sua presenza presso l'area del Ponte della Musica che è stata oggetto di numerose 
sedute di Commissione. In particolare mostra la situazione relativa al problema della pulizia della zona percorrendo il tratto 
della ciclabile che conduce all'ingresso dell'impianto che verrà gestito da Poste. La situazione della pulizia si sta affrontando 
con tutti coloro che sono coinvolti a vario titolo nella gestione del tratto dell'area del ponte ed in particolare della zona 
sottostante lo stesso e cioè Roma Capitale, Regione Lazio, Assessorato Ambiente, società Ama, e Poste. Si è appurato che la 
pulizia di questa zona non rientra nel contratto di servizi di Ama S.p.a., il quale descrive quali sono le caratteristiche delle 
strade e delle aree interessate dagli interventi di pulizia dei mezzi Ama, che devono essere accessibili pubblicamente. Il 
Presidente continua percorrendo il tratto di proprietà della Regione Lazio dove sorgerà l'impianto gestito da Poste al termine 
del quale vi è un cancello di cui la società Ama non possiede le chiavi. Rappresenta che è stato costituito un tavolo di lavoro 
per affrontare e risolvere la problematica poiché è nell'interesse di tutti raggiungere l'obiettivo di riqualificare questo tratto, 
che verrà presto interessato da lavori di valorizzazione. Rammenta che si è in attesa che la Sovrintendenza Capitolina completi 



il passaggio di attribuzione dell'area al Dipartimento Patrimonio e al Simu per la realizzazione del suddetto progetto di 
riqualificazione. 

Giorgio Pineschi manifesta la disponibilità ad offrire il proprio contributo nel fornire le chiavi di accesso dei cancelli di 
pertinenza del tratto della Regione Lazio per consentire il passaggio dei mezzi Ama. Ritiene sia importante arrivare ad una 
decisione e definire celermente chi e come debba intervenire, considerando che non si tratta di un intervento complesso quale 
una bonifica, ma della semplice rimozione di pochi rifiuti abbandonati. Essendo un'area in trasformazione si terrà conto del 
fatto di dover stabilire, in accordo con Poste e col futuro gestore, di programmare interventi di manutenzione costanti per fa si 
che quest'area diventi una zona di eccellenza. 

Fabio Masotta fa presente che il cancello che impedisce l'accesso dei mezzi Ama è stato posto in essere per delimitare l'area di 
cantiere della società Poste. Rappresenta che l'area del sottoponte non sarà interessata da interventi di riqualificazione da parte 
della società sopradetta, in quanto esterna al cantiere. Ritiene, pertanto, che al di là del necessario e preliminare intervento di 
bonifica sarà necessario garantire alcuni aspetti essenziali affinché diventi luogo di eccellenza. Tra questi aspetti bisogna tener 
conto della sua accessibilità, in quanto attualmente con la presenza di una rampa di scale, la stessa non è consentita a persone 
diversamente abili o ad anziani e potenziare l'illuminazione dell'area che si presenta carente. Inoltre considera che si potrà 
seguire la vocazione sportiva del luogo quando lo stesso sarà dotato delle attrezzature necessarie trasformandolo in uno spazio 
sportivo. 

Il Presidente Diario manifestando la certezza del fatto che l'area diverrà presto un'eccellenza, precisa che si dovranno 
concordare gli interventi da mettere in atto nell'immediato con una programmazione condivisa. 

L'architetto Borghi informa che la Sovrintendenza sta procedendo con le attività relative all'accatastamento del bene ed alla 
regolarizzazione presso il genio civile della pratica di autorizzazione sismica per le opere complementari, che sono quelle che 
comprendono anche l'area sotto il Ponte della Musica. Precisa che nel termine di due mesi queste operazioni saranno portate a 
termine consentendo di passare in consegna l'area al Dipartimento Patrimonio e al Simu. A causa della situazione pandemica 
del 2020 rappresenta che si è registrato un ritardo rispetto a tali operazioni che hanno esposto l'opera ad un deterioramento, ma 
precisa che si è ormai in dirittura d'arrivo per concludere l'iter che avrà termine ad inizio primavera 2021. 

Il Presidente Diario sottolinea che è obiettivo della Commissione continuare ad avere aggiornamenti m merito al 
completamento della procedura in carico alla sovrintendenza. 

Annamaria Bianchi ringrazia il Presidente Diario dell'iniziativa di consentire durante il dibattito in Commissione di visionare 
il luogo di cui si parla. Reputa importante assecondare l'uso spontaneo del sottoponte con attività sportive di ragazzi così come 
già avviene, ritenendo che tale uso debba essere strutturato ed organizzato. Considera, però, anche l'importanza di coinvolgere 
i cittadini ed ascoltare le voci del territorio prima di partire con l'elaborazione di un progetto. Accenna poi al fatto che 
l'associazione Carte in regola aveva più volte richiesto che l'area in argomento venisse inglobata in quella di pertinenza del 
circolo delle Poste per garantirne la vigilanza ed il controllo. Chiede che ci sia maggiore chiarezza anche sul progetto di Poste 
Italiane riguardo all'area verde facente parte dell'area loro riservata e che, secondo un comunicato della Regione Lazio, si 
sarebbe aperta alla cittadinanza in orari definiti. Rappresenta che la notizia non è confermata nel sito di Poste nel quale si 
afferma che il parco sarà destinato soltanto a visite programmate da parte di scolaresche. 

Giorgio Pineschi chiarisce che il progetto presentato da Poste, che include anche l'area del sottoponte, è per metà ad uso 
esclusivo di Poste e dei suoi associati con la previsione di visite di scolaresche e con aperture al pubblico programmate, mentre 
l'altra metà sarà destinata totalmente a parco pubblico con la realizzazione di un playground comprendente campi di pallavolo, 
calcio, ecc., una pista di pattinaggio, e parco giochi per bambini. Per quanto riguarda il sottoponte, Poste ha suggerito delle 
soluzioni che devono essere condivise e valutate da Roma Capitale, tenendo conto che il Ponte della Musica è stato dedicato al 
maestro Trovajoli e si era previsto che la zona ospitasse strutture dedicate alla fruizione musicale, quali auditorium. Fa presente 
che il progetto sopradetto è stato presentato da Poste durante una conferenza stampa. 

Il dott. Simoni chiede, in qualità di rappresentante dell'assessorato all'ambiente di Roma Capitale, che venga chiarito il 
concetto di uso pubblico dell'area in argomento in quanto l'assessorato stesso non ha ricevuto formalmente alcuna notizia in 
merito. Quello che si sa attualmente è che si tratta di una concessione privata ad uso privato. Si condivide pienamente l'idea 
che le aree golenali restino il più possibile ad uso pubblico. 

Paola Cannavò rappresenta che dal 2017 era stato avviato un percorso con Poste con l'obiettivo di unificare il progetto di 
riqualificazione di tutta l'area, che invece attualmente è stato presentato come un progetto totalmente disgiunto tra quella che è 
l'area di Roma Capitale e l'area pubblica demaniale regionale, data in concessione a Poste. Sottolinea che le due aree in 
questione avrebbero dovuto essere progettate e gestite secondo una visione strategica unica. L'area prevede la realizzazione di 
due cavee e chiede, pertanto, in quale spazio si prevederebbe di collocare gli skaters. Chiede di tenere in considerazione anche 
il problema legato ai tempi di compimento dei due progetti quello di Poste e quello di Roma Capitale, nonché alla questione 
legata alla pulizia delle aree. Chiede, pertanto, se i mezzi Ama avranno nel frattempo accesso all'area di cantiere data in 
concessione a Poste attualmente interdetta da un cancello e cosa si prospetta a conclusione dei lavori circa la manutenzione di 
tali aree. Chiede se le stesse avranno due gestori diversi rispetto alla loro manutenzione e ritiene che tali aspetti si sarebbero 



dovuti inserire e chiarire nel dispositivo di concessione. Fa presente che gli uffici del contratto di fiume Tevere avevano a 
lungo lavorato per fare in modo che il dispositivo di concessione prevedesse un'adozione dell'area sottoponte da parte di 
coloro che avrebbero ricevuto l'altra parte di area demaniale pubblica che, in una sorta di patto di collaborazione, avrebbero 
provveduto anche alla manutenzione del tratto del sottoponte. Chiede, infine, chiarimenti all'ufficio regionale preposto al 
rilascio delle concessioni circa gli accordi stabiliti con Poste. Ritiene che i dispositivi di concessione debbano essere formulati 
sempre in funzione del fatto che le aree devono mantenere il più possibile una fruizione pubblica. Ricorda dell'esistenza di un 
contratto di fiume Tevere che ha anche quale obiettivo quello di risolvere tali problematiche e fa presente che il progetto in 
esame sta seguendo un percorso estraneo a quello che è il patto tra istituzioni e cittadini regolato da tale contratto. Ritiene, 
infine, che l'istituzione che dà in concessione le aree debba pretendere che i concessionari, e nel caso specifico la società Poste, 
partecipino alla vita di tutta una comunità. Informa che il 29 gennaio prossimo come contratto di fiume è stata convocato un 
incontro pubblico insieme al Municipio II, cui sono stati invitati tutti gli interlocutori per informare in modo trasparente su 
tutte le trasformazioni che stanno avvenendo sull'area in esame. A questo incontro sono state inviate tutte le istituzioni e la 
società Poste. 

Il Presidente Diario ritiene utile l'incontro pubblico annunciato al fine di proseguire un percorso nella massima trasparenza, 
annunciando successive sedute di Commissione sull'argomento finalizzate all'acquisizione di tutte le infonnazioni mancanti. 

Luca Basilico, in qualità di rappresentante della direzione della Commissione skaters, manifesta la propria soddisfazione per 
quanto emerso finora informando che da circa un ventennio l'area del sottoponte è frequentata da ragazzi che si cimentano in 
tale disciplina, tanto che la zona è conosciuta come luogo di ritrovo degli skaters non solo in Italia, ma anche oltre. Attraverso 
la Federazione Italiana Sport Rotellistici è molto interessante il pensiero di poter contribuire alla realizzazione di ciò che 
potrebbe diventare il primo intervento nazionale di integrazione di uno spazio dedicato alla vita attiva ed in particolare allo 
skatebording. Chiede un coinvolgimento della commissione da lui rappresentata qualora si intendesse procedere nella 
realizzazione del progetto, per fornire un supporto relativamente alla tipologia impiantistica necessaria per lo svolgimento di 
tale pratica sportiva. Reputa che il progetto potrà costituire un esempio e fare scuola a tutta la nazione. 

Massimo De Cristoforo chiede di elaborare una sorta di disciplinare dell'utilizzo dell'area con obiettivi e scopi ben precisi . 
Ritiene che anche l' eventuale attività sportiva abbia necessità di essere organizzata e disciplinata soprattutto per un problema 
di sicurezza. Chiede, inoltre, un coinvolgimento della cittadinanza nelle scelte di gestione dell'area. 

Manfredi Carlo Luigi si augura, come capogruppo del partito democratico del Municipio II, che tutte le problematiche vengano 
risolte, essendo l'area in esame di grande pregio per il territorio. Ritiene che i presupposti in tal senso ci siano, ma devono 
divenire fatti concreti attraverso un dialogo tra tutte le realtà coinvolte, per stabilirne i rispettivi ruoli. E' necessario, anche, 
approfondire l'aspetto della concessione alla società Poste e gli aspetti legati alla manutenzione nel tempo dell'area. 

Il Presidente Diario concorda con la necessità di dare continuità a questi monitoraggi nell ' intento di garantire che ognuno 
degli attori coinvolti svolga il compito che gli spetta. 

Silvano Simoni ritiene che, l'analisi che si sta facendo in sede di Commissione, coniuga perfettamente gli interessi dell'ufficio 
Tevere dell'amministrazione capitolina nel portare avanti una serie mirata di interventi integrati e che sono il risultato di input 
inviati dagli uffici, ma anche da tutte le associazioni dei cittadini presenti sui vari territori. Fa presente che da tre anni l'ufficio 
Tevere sta lavorando in condivisione con le associazioni per monitorare, pulire e gestire adeguatamente le sponde del fiume per 
quanto rientri nelle proprie competenze. 

Giorgio Pineschi rende visionabile il progetto presentato in conferenza stampa, facendo presente che la società Poste, che ha 
realizzato sul posto due strutture, quali lo chalet e la casina, è concessionaria dell'area dal 1928. Precisa che per un periodo 
l'area è stata effettivamente abbandonata ed è interesse di tutte le parti che tomi ad essere presidiata e gestita nel modo 
migliore. Si impegna a riferire tutto quanto emerso nella seduta odierna al proprio direttore ingegner D'Ercole. 

Rosario Fabiano rappresenta che, come ente di prossimità il Municipio Il, in questi anni in riferimento all'area in esame ha 
gestito l'ordinario. Plaude quindi alla condivisione istituzionale sui compiti assegnati ad ognuno per il riassetto di uno spazio 
pubblico. Considera che in modo spontaneo e non regolamentato i cittadini hanno fruito di quello spazio per lo svolgimento di 
attività di vario tipo sempre a carattere sportivo. Chiede a che punto sia l'iter di assegnazione dell'area al Comune di Roma da 
parte della Sovrintendenza ed inoltre come si intenda procedere riguardo alla targa dedicata al maestro Trovajoli rimossa dal 
dipartimento Simu a seguito di vandalizzazione della stessa. Mostra preoccupazione riguardo alla pulizia ordinaria del 
sottoponte da parte della società Ama e chiede alla Commissione che continui ad essere garantita la fruizione dello spazio agli 
sportivi e che questo venga fatto in sicurezza. 

Il Presidente Diario ribadisce che il problema legato alla pulizia da parte di Ama può essere risolto anche prima del passaggio 
di consegne dell 'area al dipartimento Patrimonio attraverso l'apertura dei cancelli che non consentono l'accesso dei mezzi 
Ama. 

Fabio Masotta chiede come si collochi l'area skaters del sottoponte accanto al progetto previsto e presentato dal dott. Pineschi 
che vede la presenza di una cavea musicale. 



Il Presidente Diario mostra alcuni tratti del sottoponte attualmente interessati dalla presenza di strutture per lo svolgimento di 
attività sportive e che non risultano comprese nel progetto di Poste. L'istanza recepita come interesse da parte della 
Commissione Sport è quella di salvaguardare tali attività e regolamentarle. 

Silvano Simoni sottolinea che le strutture presenti e nelle quali si svolgono varie discipline sportive hanno ricevuto 
autorizzazioni da parte della Regione Lazio. Le palestre in questione sono nate come strutture regolate da un accordo con il 
era! Poste, pagando direttamente a questi gli oneri previsti. 

Annamaria Bianchi precisa che esiste una differenza tra la concessione per uso di strutture che insistono su un'area di rispetto 
del fiume Tevere e il discorso urbanistico di tutela ambientale paesaggistica. Ritiene che la struttura, nonostante il suo valore, 
debba rispondere alle norme urbanistiche ed essere spostata in un luogo che rispetti tali regole, nonché quelle ambientali e 
paesaggistiche. Inoltre ritiene che debba essere il Comune l'ente competente al rilascio di autorizzazioni di questo tipo. 

Il Presidente Diario concorda con la necessità di acquisire le giuste autorizzazioni per le strutture in argomento cercando di 
salvaguardare le attività. Considerando, quindi, conclusi i lavori ed esauriti gli argomenti ali' odg, ringrazia gli intervenuti e alle 
ore 11.25 dichiara chiusa la seduta. 

Il Segretario della X ccwv n Do n -n . 
(Manuela Morlacchi) ).A~ ;,,{cv(~ _/Il Presidente 
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Il Segretario della X CCP / n 
(Manuel, Mod,cchi) Jf wJ~ )txqfd.. . Il Presidente 
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